



玉名市立 横島小学校

学級数 12 学級 児童数 269名

校訓
かしこく
なかよく
元気よく

玉名市小中一貫教育 … 玉名市は全小中学校で小中一貫教育を進めています。

◇◇有明中学校区教育目標

夢の実現に向けて、確かな学力、豊かな心、健康・体力を身につけた児童生徒の育成

◇◇有明中学校区でめざす子ども像

- 【あ】明るくあいさつを交わし、思いやりあふれる児童生徒
- 【り】理想を高く持ち、自ら学び、高め合う児童生徒
- 【あ】安全と健康に心がけ、体づくりに励む児童生徒
- 【け】謙虚な心で、粘り強く努力する児童生徒

1 学校教育目標の具現化につながる「育てたい力」の明確化

本校では、学校教育目標につながる3つの「育てたい力」を明確にし、職員が協働しながら、教科等横断的な取組と地域資源の活用を推進し、社会に開かれた教育課程の実現を目指しています。

共感力

- ・自他の良さ等に気づく工夫
- ・人権集会・交流活動等の工夫
- ・居場所づくり・集団づくりの工夫

考動力

- ・主体的・対話的で深い学び
- ・行事や委員会活動の工夫
- ・自己指導能力育成
- ・安全・健康な生活態度の育成

やりぬく力

- ・基本的知識・技能の習得
- ・持久力・忍耐力
- ・基本的生活習慣の育成
- ・自信や自己有用感の育成

行事や活動では、全職員で目標を確認し、どのような力を子どもたちに付けるのか共通理解を図り実践を行っています。また、活動後は、この3つの視点で振り返りを行い、職員の成就感・達成感につなげています。



運動会は、子どもたちを成長させる絶好の機会です。特に6年生には、学校のリーダーとしての自覚と責任感を育むことができます。この運動会を通して、みんなのことを考え協力しようとする「共感力」、目標達成に向け自分にできることを考え行動する「考動力」、最後までやり通す「やりぬく力」を育てる内容の濃い取組となっています。

2 横島小校訓

①かしこく（確かな学力の育成）

子どもたちに確かな学力をつけるために「読む力を高める国語科学習の創造」という研究主題のもと研究を進めています。UDの視点を取り入れた指導方法を工夫し、読む力を高める授業展開を研究しています。

②なかよく（豊かな心の育成）

人権尊重の精神を基盤にして、みんなが楽しく学べる学校・学級作りを目指しています。毎日朝から「横島小人権宣言」を各クラスで確認し一日の生活を始めています。また、有明中学校区で共通実践の無言掃除も頑張っています。自己指導能力の育成を図ることを全職員の共通理解のもと進めています。

③元気よく（たくましい心身の育成）

横島の児童は、元気いっぱいです。校区も広く遠くからでも歩いて登校することが、たくましい心身の育成に繋がっています。また、休み時間も広い運動場を元気に走り回る姿が見られます。

3 地域とともにある学校を目指して（コミュニティー・スクール）

本校は、平成17年度コミュニティー・スクールの指定を受け、学校教育活動を推進しています。コミュニティー・スクールは保護者や地域が学校の様々な課題解決に参画し、それぞれの立場で主体的に子どもたちの成長を支えていくための仕組みです。本校では、地域の教育力を学校教育に生かしたり、地域の行事にボランティアとして参加したりして、地域に貢献しています。

①地域の教育力を生かす

毎年、高学年の家庭科の実技指導で地域の方の力をお借りしています。5年生では裁縫の指導に入っています。また、4年生のそろばんの授業にも来ていただいています。教師一人では指導が難しいのでとても助かりました。



②地域の人的物的資源を活用する

横島は干拓で生まれた町です。干拓に関する遺跡はたくさんあります。干拓の歴史を学ぶことは、郷土を愛することにつながります。6年生は、毎年「横島文化財保存顕彰会」の方にお願いして干拓の歴史を学んでいます。今年は、沼垣元校長先生からお話を聞きしました。子どもたちは、先人の努力に感銘するとともに文化遺跡を大切にしようと気持ちを新たにしていました。



③地域の産業を学ぶ

横島は、農業の町です。町内には「いちご」や「トマト」など施設園芸のハウスが立ち並んでいます。5年生は、学校田で餅米を栽培し、11月頃に刈り取り、12月に餅つきを行う予定です。また3年生は校庭のハウスでいちご栽培を行います。このような活動を通して、児童はふるさとの良さを体感していきます。



④地域芸能を伝承する

横島には干拓にまつわる伝統芸能として「横島潟担い節」という踊りがあります。この芸能の伝承は、「横島潟担い節保存会」の方々の努力で継承されてきました。昨年度から、4年生の玉名学の授業の一環として、由来を田上元校長先生に、そして保存会の方には、正式な「潟担い節」の踊りを教えてもらっています。運動会では正式な踊りを4年生と共に披露していました。横島に伝わる貴重な伝承芸能です。体験し、継承していきたいものです。



⑤地域に貢献する

地域の方から何かをしてもらうだけでなく、地域のために自分たちにできることを行う活動にも取り組んでいます。9月には、警察や交通安全協会の方と協力して、「交通安全ビラ配り」を、11月には、歳末助け合いの街頭募金活動へ協力しました。そして、2月には横島町の一大イベントである「いちごマラソン大会」のボランティアとして参加しました。数千にも上る参加賞の袋入れから整理。そして、コース上の特産のいちご配布と、とても充実した活動を行うことができました。これからも、地域の小学校としていろんな活動に参加し、地域に貢献していかなければと考えています。

